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民建聯回應強制實施《建築物能源效益守則》的建議 

 

前言： 

 現時全港總耗能中有一半是來自電力消耗，而當中建築物已用去近九成的電

量；同時，發電廠是香港單一最大的污染源，因此節約用電可直接減少污染物排放。

然而，現時針對建築物節能的工作不夠，經過十年推動的自願性《建築物能源註冊

計劃》證實成效不彰。民建聯一直要求政府必須將建築物節能列作強制性安排，因

此，我們歡迎並支持提出強制性建築物節能建議作公開諮詢。民建聯對諮詢文件有

下列回應： 

 

1. 民建聯支持立法強制建築物遵守《建築物能源效益守則》(下稱《守則》)，並支

持新建的建築物及涉及重大改建及維修的樓宇須接受規管。政府也須將符合基

本能源效益要求作為批出新建樓宇入伙紙的其中一項條件； 

 

2. 由於香港仍有很大部份的樓宇是超過三十年以上樓齡，部份更是單位數目較少

的單幢式物業，建築物內的公共空間不多，更重要居於此的市民許多是經濟能

力不足的。因此政府須考慮實際情況，容許在法例生效時將考慮一系列因素如

住宅單位的樓齡高(如達三十年)、樓宇總面積和公共設施面積少，及差餉租值低

的私人住宅用途為主的樓宇作出豁免，但政府可透過現行市建局及房協提供樓

宇維修資助的計劃，容許此等住宅樓宇申請資助，自願性執行《守則》內的節

能標準； 

 

3. 由於現時不少的科技，如使用再生能源、綠化天台等都可有效地減少使用火力

發電的用量，而透過省能管理手法，以及樓宇的設計也可減少耗能。由於這不

是一般樓宇設施的改善，因此政府必須要充分掌握這些涉及不同專業的知識，



 

 

制訂完善的工作指引及審核準則，以準確評估透過管理手法及使用新科技的減

少耗能值，並制訂適當監察機制，以跟進成效。 

 

4. 由於商用及工業用建築物，用電量的比例較顯著，因此我們認為此等建築物應

以一段合理的過渡期(如 3 年)，必須提交能源審計報告，若報告結論不符合《守

則》提出的標準，政府必須向有關建築物的業主及管理公司提出改善通知書，

一如屋宇署發出的樓宇修葺令，在限制時間內進行改善。至於商住及住宅樓宇，

我們認為可待進行重大維修時才一併進行能源效益改善工程，以減少對市民影

響。 

 

5. 民建聯認為現時節能的科技不斷進步，應制訂一個定期檢討機制，盡量參考國

際上較高的標準，作為《守則》內須執行的標準；同時，以五年作為一個檢討

週期也是合適的，但現行《守則》內有關最高照明功率密度仍比其他地區的高

出最少百分之十五至百分之一百五十不等，政府有必要再收緊有關標準； 

 

6. 為了簡化執行程序及確保建築物遵行《守則》內的規定，民建聯認為可將《守

則》的規管，聯同現行根據《電力（線路）規例》的規定，一般住宅或商業處

所內的固定電力裝置檢查一併進行，並每五年進行一次； 

 

7. 由於執行能源效益守則會涉及多個專業範疇的人士，因此政府在立法時必須向

業界清楚解釋執行的細則，使業界能準確地理解法例的規定；同時，必須提供

足夠的專業支援給業主立案法團，協助他們解決設施管理及改善上的問題。 
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